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Швейная фабрика: 2 7  процентов годового плана -
ко дню открытия съезда партии.
Кондитерская фабрика «Красная звезда»: 27,4  
процента годового плана -  в первом квартале.
Совхоз «Малиновский»: Труженики села принимают 
повышенные обязательства.
Катайгинский леспромхоз: Жилые дома строятся 
хозяйственным способом.
Совхоз «Чаинский»: С первых 
графика по надою молока.

дней года-опережение

Пролетарии всех трап, соединяйтесь!
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Ушедший в историю юби
лейный 1970 год полон для 
нашего хозяйства знамена
тельными событиями. Имен
но в этот год построе
ны у нас в Ворзуновке 
отличный современный 
клуб, детские ясли. Ра
дует дальнейшее оснаще
ние производственной ба
зы хозяйства. Введены в 
строй два тракторных гара
жа, свинарник, где содер
жится сейчас 1.450 свиней, 
почти закончено сооружение 
зернофабрики с мощной по
точной линией очистки и 
сушки зерна —- 20 тонн в 
час.

Вместе с тем — это пом
нят все — год был очень 
трудным для нас испытани
ем. Несмотря на неблаго
приятные условия, мы су
мели собрать со всех 7.858 
гектаров по 17,5 центнера 
зерна, обеспечили хозяйст
во переходящим фондом се
мян озимой ржи на площадь 
в 1.850 гектаров. Создан за
пас семян и яровых куль
тур. Подготовлена надеж
ная база для роста производ
ства продуктов животновод
ства в 1971 году: силоса 
заложено в два раза боль
ше, чем в предыдущем го
ду, в достатке сена и кон
центратов.

Хотелось бы коротко рас
сказать не только об успе
хах и трудностях прошлого 
года,, но и о том, чего доби
лось хозяйство за прошед
шее пятилетие. Общее поле 
совхоза было расширено на 
300 гектаров. Упор был сде
лан на повышение культуры 
земледелия и увеличение 
плодородия ' 'земли. В ре
зультате в среднем за пяти
летку с каждого гектара 
собрано по 16,9 центнера 
против 9,5 центнера в пре
дыдущем пятилетии. Если 
валовой сбор зерна в 1965 
году был около 7.000 тонн, 
то в 1970 году он достиг 
почти 13.000 тонн. Намече
но и в новой пятилетке бо
роться за дальнейший рост

плодородия наших полей. К 
1975 году каждый гектар 
будет давать не меньше 20,4 
центнера зерна. Одновре
менно будем всемерно рас
ширять посевные площади.

Производство продуктов 
животноводства также зна
чительно возросло за годы 
пятилетки. Так. производст
во свинины увеличилось на 
23 процента, говядины — 
на 34, молока — на 35 
процентов. Продуктивность 
молочного стада повысилась 
на 13 процентов. Хозяйство 
регулярно перевыполняло 
планы по продаже государ
ству продуктов животновод
ства и полеводства. Напри
мер, зерна было продано в 
1970 году около 4.000 тонн, 
на 50 процентов боль
ше, чем в 1965 году. Моло
ка продано больше на 28 
процентов, возросла .прода
жа мяса.

Мы твердо рассчитываем, 
что новое пятилетие прине
сет еще большие ’ успехи. 
Будет значительно увеличе
на площадь обработанной 
пашни, в полтора раза уве
личится объем заготовок се
на, возрастет валовой сбор 
зерна. К 1975 году прода
дим на 55 процентов мяса 
больше, чем в прошлом го
ду, молока больше на 28 
процентов, значительно воз
растет продажа зерна и 
других видов сельскохозяй
ственной продукции.

Планы на очередное пя
тилетие составлены. Сейчас 
во всех отделениях идет об
суждение индивидуальных 
заданий для каждого рабо
чего и служащего совхоза 
на месяц, квартал и весь 
1971. год. Принимаются по
вышенные обязательства. 
Труженики совхоза полны 
решимости достойно встре
тить XXIV съезд партии.

П. ЛУЧИНИН,
директор совхоза «Ма
линовский» Кожевни- 

ковского района.
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Награда победителю
В первые дни нового го

да в Верезкино пришла ра
достная весть: ЦК ВЛКСМ, 
Министерство сельского 
хозяйства СССР и ЦК проф
союза рабочих и служащих 
сельского хозяйства и заго- 
товон наградили - комсомоль
ско-молодежное звено Бе- 
резкинской молочнотовар
ной фермы совхоза «Рыба- 
ловский» дипломом «Побе
дителю Всесоюзного социа

листического соревнования 
в честь столетия со дня 
рождения В. И. Ленина».

В прошлом году доярки 
Березкинской фермы надои
ли по 4.980 килограммов 
молока от коровы. Это — 
самый лучший показатель в 
соревновании молочното
варных ферм области.

Н. ГРИГОРЬЕВ.
Томский район.

ДЛЯ ТЕКСТИЛЬНОЙ  
ПРОМЫШЛЕННОСТИ
Убран лен с полей, но 

льноводы и зимой продол
жают сортировку соломки. 
Напряженной была истек
шая трудовая неделя для 
льноводов колхоза имени 
Карла Маркса Зырянского 
района. Они завершали под
готовку к отправке на льно
завод последних партий 
сырья для текстильной про
мышленности.

Много льна прошло через

руки М. Поляковой, Е. Ва
сильевой, Ф. Теренковой, 
Л. Селезневой, Н. Поля
ковой, С. Черневич, 
Н. Ланьшина и других кол
хозников. В общей сложно
сти звено, возглавляемое 
А. Важениной, отправило на 
приемные пункты 463 цент
нера льняной соломки и 
около ста центнеров семян.

П. НИКОЛАЕВ.
Зырянский район.

ДОМ с в о и м и
Катайгинский леспром

хоз — самое молодое пред-., 
прйятие в Верхнекетагом 
районе. Поселок растет бук
вально на глазах. Строите
ли возводят жилье, куль
турно-бытовые объекты. Од
нако стройучасток не в со
стоянии обеспечить жильем 
всех рабочих, особенно но
воселов, приезжающих в 
леспромхоз.

Как же быть?.. Вызывает 
как-то нас дирек-тор лес
промхоза и говорит:

—- Не согласитесь ли вы, 
товарищи, временно порабо
тать в стройучастке? Орга
низуем специальную брига

ду, и вы будете строить до
ма.. Построите — сами бу
дете жить в них.

Мы согласились. Начали 
работу в конце апреля, за
кончили в начале сен
тября. За это время пост
роили два двухквартирных 
дома. Бригада состояла в 
основном из четырех-шести 
человек.

Много труда вложили но
воявленные строители,
чтобы в срок сдать дома в 
эксплуатацию. Это было не
легко: часто не хватало 
строительных материалов, 
приходилось- самим возить 
лес, выпиливать брус, стро
гать тес.
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Юрий Иванович Тырсин 
из СУ-3 треста «Нефтепро- 
водмонтаж» — один из луч
ших машинистов трубоук

ладчика. Он успешно тру
дится на крупнейшей строй
ке нефтепровода Александ

ровское —■ Анжеро-Суд
женск.

Фото Н. Лесникова. 
Александровский район.

УДАРНЫЙ ТРУД ДОЯРОК
Успешно завершили 1.970 

год доярки Мушкинского 
отделения совхоза «Чаин
ский». На ферме произве
дено 8.000 килограммов мо
лока сверх, обязательств. 
Надои на корову,здесь на 
174 килограмма больше, 
чем планировалось по сов
хозу. Замечательно потру
дилась молодая доярка Ва
лентина Трушлякова. Она 
надоила по 3.149 • кило
граммов молока от каждой

коровы. В 1971 году наши 
доярки наметили для себя 
еще Солее высокие рубежи. 
Они обязались получить не 
менее 2.700 килограммов 
молока от каждой коровы. С 
первых дней года ферма
работает опережением
планового графика.н. кошовкин,

управляющий Мушкин- 
скюи отделением сов

хоза «Чаинский».

Н А Д О И  В О З Р О С Л И
Ростом продуктивности 

дойного стада ознаменована 
первая неделя нового года в 
совхозе «Бундюрский» Ча- 
инского района. Способство
вали этому дрожжевание 
концентратов и введение в 
кормовой рацион хвойной 
муки.; ‘ " 1: ; , 1 ; 1 ■

Если в последние дни де

кабря от каждой коровы на 
Черемховской ферме этого 
совхоза надаивали по 4,4 
килограмма молока, то сей
час суточные надои в груп
пах; закрепленных за от
дельными доярками, возрос
ли до 7—8 килограммов.

Т. АЛЕКСЕЕВА.
Чаинский район.

Больше одежды— красивой и разной
Коллектив Томской швей

ной фабрики досрочно, 17 
ноября, выполнил пятилет
ку по реализации продук
ции, а с планом по выпуску 
валовой продукции справил
ся 23 ноября. За пятилетие 
прибыль на этом предприя
тии возросла в три раза. За

это время внедрено 512 но
вых моделей одежды.

Хорошо начал коллектив 
и девятую пятилетку. Встав 
на трудовую вахту в честь 
XXIV съезда КПСС, он обя
зался к его открытию вы
полнить годовой план на 27 
процентов и реализовать

сверхплановой продукции на 
18 тысяч рублей.

За счет дальнейшего со
вершенствования организа
ций труда, механизации про
изводства решено в 1971 го
ду повысить производитель
ность труда на 4,7 процен
та. Снижение себестоимости .

и дополнительный выпуск 
швейных изделий, в первом 
квартале позволят коллек
тиву получить сверхпла
новой прибыли на четыре 
тысячи рублей. Швейники 
обязались также за три ме
сяца отработать на благо

устройстве города ие менее 
450 часов.

На фабрике 18 бригад 
взяли повышенные обяза
тельства в честь съезда, 
пять комсомольских бригад 
обязались бороться за пра
во называться коллективами 
имени XXIV съезда партии.

СЛАДКИЙ ЦЕХ ГОРОДА
На 3,5 миллиона рублей 

сверхплановой продукции 
дал коллектив кондитер-

L
cKoft фабрики «Красная
звезда» в прошедшей пяти
летке, которую закончил 
9 ноября. Досрочно выпол
нен и план юбилейного года.

За это время освоено 12 ви
дов кондитерских изделий, в 
том числе такие популяр
ные конфеты, как «Кофей
ный аромат», «Трюфели», 
«Ночка», «Батончики си
бирские» и другие.

Продолжая трудовую вах

ту в честь XXIV съезда 
КПСС, коллектив обязался 
в первом квартале выпу
стить я реализовать 27,4 
процента годовой продук
ции, перевыполнить на 0,8 
процента задание по произ

водительности труда, ос
воить три новых вида кон
дитерских изделий.

К открытию съезда реше
но снизить затраты по се
бестоимости выпускаемой 
продукции на 0,4 копейки и 
дать сверхплановой прибы
ли на семь тысяч рублей.

На фабрике немало энту
зиастов соревнования. Мно

гие из них сейчас трудятся 
в счет 1972 года. Среди 
них — кавалер, ордена1 Ле
нина работница карамель
ного цеха М. М. Фролова, 
члены бригады Т. Т. Кара
севой и другие. На пред
приятии 165 ударников ком
мунистического труда и 220 
человек борются за это вы
сокое звание.

Теперь вбе волнения по
зади. Я и мои товарищи 
справили новоселье. Сейчас 
мы вновь трудимся на ос
новных работах — кто в 
леспромхозе, кто на сплав- 
участке. Имея просторные, 
теплые квартиры, рабочие 
думают надолго остаться на 
новом и перспективном 
предприятии.

Нынешней осенью хозяй
ственным способом в Ка
тайте построено больше пят
надцати двухквартирных до
мов.

С. КОРНЕЕВ, 
рабочий Катайгинского 

сплавучастка.

СЯ СТРАНА 
принимала уча

стие в постройке Волж
ского автомобильного 
завода. И вот легко
вые машины уже схо
дят с его конвейера. 
В конце прошлого го
да на Томском элек
троламповом заводе 
был освоен выпуск 
электрических лампо
чек для волжских ав
томобилей. С виду 
они обычные. <

— Но с этой ма
люткой пришлось по
возиться, — говорит 
мастер Вера Алексеев
на Мосейко. — Нуж
но было и новое обо
рудование. Его изгото
вили на заводе силами 
механической службы.

Немало времени по
тратили на монтаж и 
отладку оборудования 
механик цеха Генна
дий Васильевич Мару- 
сев, настройщики 
Юрий Разумов и Гри
горий Григорьев. Ког
да началась отработ
ка технологии, техно
лог цеха Валентина 
Ивановна Валетова 
следила за каждой 
операцией. Ведь тре
бования к этим лам
пам особые. Готовые 
лампы фокусируются 
в двух плЬскостях. А 
для этого нужна точ
ная приварка и цент
ровка спиралей. Усло
вия очень жесткие. 
Но коллектив 21-го 
цеха справился с этой 
задачей. В декабре 
было отгружено 30 
тысяч ламп, а с ново
го года выпуск их зна
чительно увеличился.

На выпуск новых 
ламп была переведена 
смена с 29-й линии 
цеха. Трудно приш
лось им в первое вре
мя, но не подвели.

— Коллектив «ли
нейки» взял обяза
тельство в честь пред
стоящего съезда уве
личить выпуск новых 
ламп, — говорит 
бригадир Виктор Лам- 
брехт.

В бригаде трудится 
немало хороших ра
ботниц. Монтажницы 
Люда Ушакова, Ната
ша Апатова, цоколев- 
щица Надя Мальцева, 
браковщица Люба Во
дянова, настройщик 
Юрий Разумов.

Вращаются автома
ты, сияют горелки, 
быстро мелькают ру
ки монтажниц. Каж
дое движение четко 
отработано. Приварка 
волосков будущих 
ламп — одна из труд
ных и ответственных 
операций. Особенно 
для новых ламп. Фо
кусировка их зависит 
от качества приварки 
волоска. Наташа Апа
това работает на этой 
операции недавно, но 
уже хорошо. От рабо
ты оборудования зз- 
висит качество про
дукций н выполнение 
сменного задания. Это 
хорощо знает налад
чик Юрий ’ Разумов. 
Четко работает обору
дование. Идет выпуск 
новой продукции.

Текст и фото
В. КАЗАНЦЕВА.
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Монтажница Наташа Апатова.

Ф О Т О Р Е П О Р Т А Ж

КОНВЕЙЕРЕ
Первые десятки тысяч ламп 
отправлены Волжскому 
автомобильному заводу.
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Настройщик Юрий Разумов,
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Вот она, новая продукция — лампочки для волжских автомобилей.

Г О Р О Д - С Е Л У
150 тысяч автоламп 

отправил на прошлой не
деле Томский электро
ламповый завод в адрес 
всероссийского объедине
ния «Россельхозтехни-

ка». Лампы изготовлены 
по специальному заказу 
для сельского хозяйства 
и предназначены для 
тракторов и автомашин, 
работающих на селе.

В наступившем году 
«Россельхозтехннка» по
лучит еще несколько пар
тий таких ламп.

3. КУВАЕВА, 
секретарь партбюро 
электролампового за

вода
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я

«Дорогая редакция! Недавно у нас на заводе «Эмальпро- 
■од» произошел случай, глубоко взволновавший весь коллек
тив пятого цеха. Когда на заседании заводского комитета 
подводились итоги соцсоревнования, то оказалось —  пока
затели нашего цеха рассматриваться не будут. И вот поче
му. Плановый отдел объявил, что наши показатели «дутые», 
и не аттестовал работу цеха. Похоже, его судьбу решил чей- 
то росчерк пера. Все дело было представлено таким образом, 
что подобное несоответствие в показателях обнаружено толь
ко сейчас. Между тем администрация цеха неоднократно ста
вила вопрос о непорядке в планировании, в частности, проси
ла плановый отдел помочь цеху. Однако отдел на нашу 
просьбу так и не откликнулся. Теперь же, судя по всему, 
виновным оказался цех. Вот уж поистине «с больной головы 
—  на здоровую».

А. ГРИГОРЬЕВА, экономист цеха; В. ДУНДУК, старший 
мастеР цеха; Р. ЧУМАК, нормировщица тарного цеха 
завода «Эмальлровод».

кали почти месяц», но, ка
жется, так и не нашли.

Продукция, с которой в 
основном работает це̂ с, — 
так называемый «возврат». 
Это использованная тара, 
вернувшаяся от потребите
ля. Поскольку сортировку 
зтой катушки почти не про
изводят, а брак неизбе
жен, существует определен
ный процент бракованной 
тары. Как только «возврат» 
оказался на территории за
вода, с ним происходит сле-ПИ АРНЫЙ цех, о кото- вынес подобную оценку це-

*  ром в письме речь, — лому коллективу, не сочли Дующее: годная катушка
небольшое одноэтажное кир- нужным хотя бы поставить ставится на учет, а брак
личное здание. По сравне
нию с остальными корпуса
ми, по-современному изящ
ными, он невелик и чем-то, 
видимо, своей вытянутой 
формой, напоминает строе
ние барачного типа.. Стоит 
тарный несколько на отши-

в известность цех. Обвине
ние серьезное — по суще
ству поставлена под сомне
ние честность коллектива. 
Значит, плановый отдел 
должен был провести спе
циальную работу, вдумчи
вый анализ, в конце концов,

быль у них дутая — это и

Н а
о б о ч и н е

бе от других цехов. Неболь- иметь убедительные доводы 
шими, ноч1и квадратными — Д какие, собственно, 
окнами глядит на лес, кото- доводы еще нужны? При- 
рый раскинулся по сосед- '  
ству с заводом. Правда, 
здесь живут и другие запа
хи — ацетона, краски, же
леза, олифы, но запах леса 
щедрее. Его усиливает аро
мат дерева, когда ошкуров- 
Щнцы принимаются за ра
боту. Валом навалены ка
тушки — ими заполнены 
все проходы, а женщины но
сят и носят.

Так н живет этот цех. 
вроде бы не главный в про
изводстве. а всегда беспо
койно, с постоянной заботой 

как бы какой выпускной 
из-за недостатка тары не 
завалил план. Именно эта 
тревога стала основным ме
рилом трудовой жизни не
большого коллектива. Не- 
давно, например, прекрати
лось поступление от постав
щиков ио&чжннтовой катуш
ки. Все забили тревогу —• 
завод может остановиться.
А кто не знает, что значит 
прекратить поточное произ
водство хотя бы на корот
кое время? Тогда старший не может быть, 
мастер ремонтного цеха внедрена четкая

списывается. Но тара 
постоянный дефицит, поэ
тому цех бракованную ка
тушку не везет на свалку, а 
ремонтирует. Вот тут-то и 
рождается основной прирост 
прибыли. Прибавьте к это
му еще тару, добытую так, 
как было рассказано в нача
ле статьи.

Но поскольку планирова
ние пущено на самотек, от

тай ясно, — голосом, не 
терпящим возражений, го
ворит начальник шипового 
отдела Любовь Иосифовна 
Габай. — Посудите сами: 
как может родиться при
быль на 400 процентов из 
ничего? Я, например, не по
нимаю...

Осторожно замечаю:
— Возможно, допущена 

ошибка в учете или плани
ровании?

— За учет отвечает бух
галтерия. У нас же ошибки

В цехах 
система

Владимир Георгиевич Дун- хозрасчета, и планируем мы 
дук, посоветовавшись с ра- не с потолка, а при помощи 
бочими, решил использовать портфеля заказов, — с веж- 
еписанные катушки. Они ливой снисходительностью 
уж года три лежали на за- замечает Любовь Иосифов- 
водском отвале. Пришлось на.
рабочим выдалбливать их из Не берусь судить, сколько 
снега. Оттаяли, очистили, иронии и сколько иекренне- 
отремонтировали. Три дня го незнания было в сло- 
цехи завода работали на вах начальника планового 
бросовом товаре. отдела, однако вопрос этот

Подобное в цехе делалось оказался действительно 
не впервые, н на заводе ни- сложным. Пришлось не од- 
кто этому не придавал осо- ну неделю посвятить цеху, 
бого значения. Поскольку чтобы разобраться, что к 
коллектив тарного особо не чему. Переговорить со мно- 
избалован вниманием, то гими мастерами, рабочими, 
воспринял такое отношение^ начальниками и специали- 
как явление само собой ра- стами других цехов. Как ни 
иумеющееся. Но вот когда странно, самыми запутанны- 
однажды вечером председа- ми оказались здесь не столь- 
тедь производственно-мас- но вопросы экономического 
сового сектора цехкома характера, сколько сложив- 
p. П. Чумак пришла с за- шийся стиль взаимоотноше-

сутствуют элементарный 
учет и контроль. Таким об
разом, можно ли на полном 
серьезе говорить о хозрас
чете? Полагаю, что нет. Ес
ли и был он когда-либо, то, 
видимо, затерялся среди 
других незначительных хло
пот. А между тем требуется 
вдумчиво и глубоко анали
зировать работу каждого, 
участка, цеха, искать пути 
увеличения максимальной 
отдачи от вложенного тру
да.

К сожалению, экономи
сты планового отдела не ут
руждают себя подобными 
хлоцотами. Тут уж, надо по
лагать, не до аналитической 
глубины, если плановики 
порой месяцами не появля
ются в цехе. Отсюда — не
знание* производства, эле
ментарная безграмотность.

Подобный подход к воп
росам планирования приво
дит к тому, что в отделе 
рождаются заведомо нере
альные планы. • Вот пример. 
Тарному цеху четыре меся
ца подряд вписывали в план 
изготовление десятого номе
ра ' катушки уже после того, 
как на заводе вышел при
каз о снятии ее с производ
ства. Во втором цехе в сен
тябре ушло в отходы около 
100 тонн меди вместо за

седания заводского комите- ний между плановым отде- планированных 2,2 тонны,
та, где подводились итоги лом и цехами. Скажем, та В то же время здесь вовсе
соцсоревнования, и сообщи- же прибыль тарного цеха, не планируются расход 
ла о том, что их цех на зав- которая стала причиной кон- электроэнергии, затраты на 
коме не рассматривался, фликта на заводе. Может услуги и т. д.
эта весть взбудоражила быть, нежданно-негаданно А тот факт, что планы
всех. она появилась лишь в пос- поступают в цехи с опозда-

А не рассматривался вот ,ледние месяцы? Ничего по- нием, говорит о неирости- 
почему. Плановый отдел не добного. Разговор об этом тельной безответственности, 
проставил основные показа- идет не первый год, как не На второй квартал они вру- 
тели цеху, во-первых, пото- первый год цех страдает от чались цехам 27 марта, на 
му, что считал заслуги пя- различного рода несуразно- третий—-лишь за пять дней, 
того недостаточно значи- стей в планировании. В дан

ном--случае приведу лишь 
один пример. На октябрь 
цеху было запланировано
железной катушки шестого они способны принести? 
номера 10.400 штук. Заво- — Если даже и получа- 

делавшие в трудный момент ду в этом месяце потребова- ем планы вовремя, что слу- 
все возможное, могли рас- лось в десять раз больше, и чается чрезвычайно редко, 
считывать пусть не на бла7 цеху пришлось делать то буквально с первых же 
гбдарность, так хотя бы на 100.22-7, а катушки второго дней начинается этакий 
доброжелательное отноще- номера сборочные цеха нс- «крутеж» в виде телефон- 
ние. Однако ни руководите- пользовали в два раза ной или бумажной коррек- 
ли общественных организа- меньше, чем планировалось, тнровки, — рассказывает I ций завода, ни. тем более, Теперь о прибыли, исто- плановик третьего цеха 

| плановый отдел. который ки которой плановики «ис- Н. С. Щекотов.

тельными, а во-вторых, на
лили, что все показатели у 
тарного «дутые».

Казалось, люди, не од
нажды выручавшие завод.

а на четвертый их получи
ли... только 12 октября! 
Спрашивается, кому нужны 
такие планы н какую пользу

Конечно, планирование 
крупного производства — 
дело сложное, -и, конечно 
же, при этом возможны ка
кие-то просчеты, непредви
денные издержки. Однако, 
когда подобные явления 
становятся симптоматичны
ми, то это уж должно серь
езно насторожить. Между 
тем работа планового отде
ла по чьему-то неписаному 
закону возведена в ранг 
безгрешности, этакой власт
ной неприступности. На за
воде не припомнят случая, 
чтобы когда-либо стоял воп
рос о чьей-то персональной 
ответственности за допущен
ные ошибки. Они, как пра
вило, проходят незамечен
ными. Не это лц привело к 
тому, что в отношениях 
между плановым отделом н 
цехами давно исчезла атмо
сфера доброжелательности 
и творческого общения? По 
этому случаю вспоминается 
экономический совет, где 
(наконец-то!) рассматрива
лась работа тарного цеха. 
Вместо деловой беседы, 
вдумчивого и серьезного 
анализа здесь царила обста
новка какой-то непонятной 
раздражительности, еле 
скрываемой недоброжела
тельности по отношению к 
людям, которые были обес
покоены случившимся.

Впрочем, это заседание 
можно было назвать как 
угодно, только не экономсо- 
ветом. Судите сами. На со
вете шла речь о пятом цехе. 
Рассматривался вопрос о 
недостатках планирования. 
Следовательно, руководите
лям цеха, судьба которого в 
какой-то степени здесь ре
шалась, должны были сооб
щить об этом. Но экономи
сту цеха А. Б. Григорьевой 
и старшему мастеру В. Г. 
Дундуку просто-напросто 
предложили явиться к че
тырем часам в кабинет ди
ректора. Не были приглаше
ны ни контролер ОТК, ни 
представитель производст
венного отдела, отвечающий 
за тару, хотя цеху предъ
являлись серьезные претен
зии как по качеству, так и 
по вопросам производства.

Экономиста тарного цеха 
обвинили в том. . что она 
молчала, не высказывала, 
так сказать, своих предло
жений о том, как помочь 
цеху. Здесь хочется напом
нить одну истину: говорят 
тому, кто умеет слушать.

До сих пор непонятно, за
чем собирался этот совет, 
кому и в чем он практиче
ски помог. Хотя не будем 
давать оценку, все равно 
лучше, чем сделал это сам 
директор завода В. В. 
Меньшенин, не удастся.

— Все недоразумения, 
связанные с тарным цехом,
— сказал Виктор Вениами
нович, — результат плохой 
организации труда, низкой 
дисциплины. С планирова
нием же здесь, полагаю, 
нормально. Все равно более 
умного ничего не придума
ем.

Вообще-то нет нужды по
лемизировать с тов. Мень- 
шениным. Но по первой ча
сти его выступления следу
ет возразить. В феврале пя
тый цех занял первое место 
в соцналистическбМ сорев
новании. С тех пор дисцип
линарных взысканий у кол
лектива не было. Ну, а что 
касается планирования и то
го, что «ничего более умно
го здесь не придумаешь»,
— руководителю виднее. 
Только ведь такая фило
софия может подвести.

Л. МЕРЦАЛОВА.

Михаила Петровича Ротекера хорошо знают в коллек
тиве цеха № 1 завода «Снбэлектромотор». Он инженер, 
один нз лучших рационализаторов завода. В ленинском 
юбилейном году ему было присвоено звание «Ударник 
ленинской трудовой вахты Кировского района», н он был 
награжден ленинской юбилейной медалью. Творческая 
бригада первого цеха, которой руководит Михаил Петро
вич, за высокие показатели в социалистическом соревно
вании среди рационализаторов и изобретателей области 
отмечена почетной грамотой областного совета ВОИР.

Фото В. Ефименко.

С внедрением в животноводство механизации на фер
мах появилась новая специальность — механизатор-скот
ник. Александр Быков освоил эту специальность сравни
тельно недавно, но своим трудолюбием успел заслужить 
уважение товарищей по работе.

НА СНИМКЕ: скотник совхоза «Комсомолец» 
Асиновского района Александр Быков.

Фото В. Рыбакова.

Сейчас вряд ли найдешь в Томской области человек®, 
который не знал бы о строительстве железнодорожной 
линии Асино — Белый Яр. Особенно хорошо о ней зна
ют и ждут ее там, куда она держит окончательный путь, 
— труженики Верхнекетского района, досыта натерпев
шиеся от бездорожья.

Прокладка линии железной дороги Асино — Белы®
Яр на протяжении нескольких лет велась крайне медлен
но. И только в последние два года строители стЫж 
быстрее продвигаться на север. Стройку усилили двумя 
механизированными колоннами и строительно-монтаж
ным поездом, а в 1969 году был создан трест «Томен» 
трансстрой», который сконцентрировал внимание всех 
подразделений на выполнении плана. Трест решил нема
ловажную задачу обеспечения стройки строительными ма
териалами, механизмами и кадрами, особенно нашего 
вновь сформированного строительно-монтажного поезда 
лй 338, который в 1970 году принял эстафету укладки 
пути от поезда АГ° 833. ■ г *'

План ленинского юбилейного года строительно-мон
тажный поезд по генеральному подряду н собственными 
силами закончил за 11 месяцев.

Первый год девятой пятилетки ставит перед нами бо
лее серьезные задачи. Всесоюзная молодежная ударная 
стройка по всем статьям должна отвечать требованиям, 
предъявленным к стройкам ■ с таким высоким званием. 
Коллектив нашего строительно-монтажного поезда дол
жен освоить 5.700 тысяч рублей. Уже в первом полу
годии мы обязаны подойти с укладкой путевой рещетки 
к конечной станции Кеть и отбалластировать на пер
вый слой 44 километра пути. В 1971 году необходимо 
также произвести станционное развитие станции Кеть, 
закончить строительство жилья на станциях Сайга и 
Санджик, завершить сооружение водоотводов и укрепле
ние земляного полотна. Механизированные колонны уже 
в первом квартале должны сдать под укладку пути верх 
земляного полотна до станции Кеть, а мостопоезд 804— 
закончить в этот же срок все искусственные сооружения 
до этой станции.

Кроме работ на ./железнодорожной линии, нам необхо
димо выполнить план строительства Сайгинского и Бе
лоярского леспромхозов. Хотя план по этим двум пред
приятиям не особенно велик, выполнение его уже сего
дня вызывает тревогу, так как не ведется подготовка тер
ритории под железнодорожную ветку Белоярского лес
промхоза.

До сих пор непонятно, почему институт «Сибгипролес- 
пром» запроектировал лесовозную ветку круглогодичного. 
действия для Сайгинского леспромхоза шириной всего 
4,5 метра. По такой дороге невозможно разъехаться сов
ременным крупногабаритным лесовозам. Хуже того, ее 
невозможно построить в заболоченных участках, отсы
пая-с «головы».

Строительство жилья для Сайгинского леспромхоза в 
1971 году резко увеличится, а до сих пор не известно, 
откуда мы будем получать детали домов. Тресту «Томск- 
трансстрой» необходимо срочно изыскивать поставщиков, 
так как незаметно подойдет время третьего семестра ш 
студенческий отряд может оказаться не у дел.

Строительство железнодорожной линии подходит к 
концу. И в то же время мы еще не имеем проектного 
решения от института «Томгипротранс» по промышлен
ным и гражданским объектам станции Кеть. Это может 
затруднить своевременное получение строительных мате
риалов и конструкций.

Поселок Сайга — один из молодых в Верхнекетском 
районе. Не удивительно, что здесь еще не совсем четко 
работают службы, обслуживающие строителей: кинофи
кация, почта, принадлежащие Первомайскому району. 
Хочется верить, что Верхнекетский районный исполни
тельный комитет в 1971 году эти заботы возьмет на се
бя и строители будут своевременно получать письма, га
зеты, посылки и регулярно просматривать новые кино
фильмы. Нельзя умолчать и о том, что в продаже редко 
появляются молочные продукты. Работникам торговли 
надо больше уделять внимания отдаленным участкам 
стройки — Сайге, Ягодному, Малышке. Назрел вопрос о 
строительстве в Белом Яре (Малышке) столовой и дет
ского сада, поэтому заказчик должен изыскать средства 
для возведения этих жизненно необходимых сооружений.

Принимая обязательства на новый год, наш коллек
тив, идя навстречу XXIV съезду- КПСС, решил выпол
нить в первом квартале работ на 2 процента больше, чем 
запланировано. Слово свое мы сдержим. Хотелось бы, 
чтобы своевременно были решены все проблемы, мешаю
щие нашей успешной работе.

А. ЦЫПЛЕНКОВ,
начальник строительно-монтажного поезда № 038.

СТЕКЛЯННЫЙ ШИФЕР
В Гусь-Хрустальном (Владимирская область) качали делать 

шифер из стекла. Технологию его производства разработали 
специалисты завода имени Дзержинского Лабораторные ис
следования показали отличные качества материала.

СГАСС).

■Вам придется работать профессиональными рабочими иа 
них фабриках и заводах. Невольно многие из вас заду- 
отся: значит, моя жизнь уже определена! Сейчас ремес- 
<ное училище, школа ФЗО, Потом мы, дескать, делаемся 
юдскими рабочими. Некоторые из вас, может быть, сомне- 
отся, колеблются; а хорошо ли этот Может быть, мне луч- 

было бы работать в канцелярии, там, может быть, почи- 
, полегче!
4о лучше ли!
I должен вам йа это определенно ответить, так как 30 лет 
тробыл на заводе и вот теперь 20 лет-— в канцелярии, и 
гу сказать н о той, и о другой работе. Где же лучше1 Без- 
ювно, на заводе, в мастерских завода».

(Из выступления М. И. Калииииа на торжественном соб
рании учащихся и работников ремесленных, железнодо
рожных училищ и шиол ФЗО г. Москвы 2 иоября 1942 
года).

СТАРОСТА
П РЕЖДЕ чём начать

работу над этим очер
ком, я в течение года «ва
рился» в одном соусе со 
своим героем. Встречались 
мы с ним чаще всего в ка
бинете Владимира Василье
вича Коробова, нашего тем
пераментного и подвижного 
партийного секретаря. Схо
дились мы сюда решать раз
личные партийные н про
изводственные дела нз раз
ных уголков н отделов заво
да. В рабочей спецовке от 
неостывшего станка появ
лялся скромный угловатый 
и высокий Михаил Яковле
вич Зудин — один из луч
ших токарей завода. Здо
ровался. Вешал на никели
рованную вешалку кепчон- 
ку. по-хозяйски и как-то по- 
домашнему усаживался на 
стул и, положив перед собой 
на зеленое сукно стола на
труженные руки, о чем-то 
задумывался. Торопливо 
вбегал низкий, коренастый, 
вечно уль1бающийся на
чальник третьего сборочно
го цеха Николай Андреевич 
Давыдов. Николай Андре
евич—из тех хозяйственни
ков, которых принято назы
вать золотым фондом про
изводства. Он начинал свой 
трудовой путь в шестнад
цать лет от роду в этом же 
цехе, стал его начальником

н сумел вывести цех в чис
ло передовых. Затем появ
лялся директор завода
Борис Георгиевич Изве
ков. Он четко здоровался с 
присутствующими, опус
кался иа стул и, пошуршав 
листами блокнота, прини
мался что-то торопливо пи
сать. В этот момент он по
разительно был похож на 
Бориса Полевого. Борис
Георгиевич еще находился 
во власти множества произ
водственных дел.

Мне почему-то всегда
становится неловко, когда 
нашего директора критику
ют на собраниях букваль
но за все: за неосвоенные 
средства, отпущенные иа 
строительство жилья, за за
тяжку строительства чугу
нолитейного комплекса, за 
отставание от плана выпу
ска электродвигателей • до 
ста киловатт, за благоуст
ройство, за плохую работу 
столовой и еще за, множе
ство больших и малых дел. 
Создается впечатление, что 
нет у директора помощни
ков, замов, людей, нёпосрёд-. 
ствённо отвечающих за свою 
работу. Есть, конечно, н в 
немалом количестве. Но в 

.том-то и беда, что ди
ректор нередко взвали
вает их ноши на своя

плечи. И если поднять 
эти тяжести у него и хвата
ет сил, то нести... В то же 
время он не находит в себе 
силы сказать однажды това
рищам нз соответствующих 
служб: а не пора ли вам от
вечать за порученные дела 
собственными головами? От 
этого только общее дело вы
играет. И авторитет дирек
торский будет куда выше.

Впрочем, я, кажется, от
влекся настолько, что еще 
не представил героя моего 
очерка. У него те же забо
ты об интересах производ
ства, о выполнении плана. 
Но, в отличие от других, 
есть и свои, особые дела и 
обязанности.

Итак, мой рассказ о пред
седателе заводского комите
та профсоюза — Василии 
Федоровиче Безносикове.

Я — рабочий. Пришлось 
испытать мне долю хлеборо
ба и землекопа, маляра и 
грузчика, строителя и ме
таллиста. А за последние 
годы отведать и нелегкого 
журналистского хлеба. Так 
вот, если бы у меня спроси
ли, какая работа самая 
трудная и ответственная, я 
бы сейчас ответил: долж
ность заводского старосты.

Идея рассказать людям о 
человеке, занимающем этот 
высокий пост, появилась

у меня в тот день, ког
да посидел я однажды 
часок в завкомовском 
кабинете н был буквально 
ошеломлен потоком посети
телей, жалоб, семейных 
драм, ' производственных 
конфликтов.

Шли со своими нуждами 
спортсмены. Требовали
квартиры, места в яслях н 
детских садах. Просили при
звать к порядку мастера, 
нагрубившего рабочему... На 
все это надо было ответить. 
Вдумчиво, обстоятельно. Не 
повышая голоса даже в тех 
случаях, когда посетитель 
дает волю своим эмоциям. 
А ведь все мы имеем серд
це и нервы. Хочется иногда 
и председателю завкома 
резко опустить ладонь на 
стол, чтобы прекратить де
магогические выкрики (ред
ко, но бывает и такое) о за
жиме критики, о мнимой не
справедливости администра
ции к рабочему человеку. 
Но нельзя ему (посетителю 
можно, а ему нельзя!) хло
пать ладонью и повышать 
голос. Нельзя даже просто, 
по-рабочему, в резкой, но 
справедливой форме сказать 
иному обивателю завкомов
ского порога о том, что он 
меньше работает, чем тре
бует за эту работу от обще
ства. Ибо, как известно, у

нас я плохонький рабочий, в
сожалению, пользуется на
равне с хорошими всеми 
правами и благами вашего 
строя.

Как тут не вспомнить сло
ва всесоюзного старосты 
Михаила Ивановича Кали
нина, который тридцать лет 
проработал у токарного 
станка и четверть века — 
на посту Председателя —- 
сначала ВЦИК, а потом 
Президиума Верховного Со
вета СССР. Слова о том. 
где же лучше. В канце
лярии или на заводе. 
«Безусловно, на заводе» 
в мастерских завода». Он 
говорил, что «...никакая 
работа в учреждении не 
может сравниться с рабо
той на заводе по тому внут
реннему удовлетворению, 
которое она дает, так как 
ты видишь, непосредствен
но осязаешь результаты сво
его труда».

Мне кажется, что, выска- 
зйвая эти справедливые 
слова в адрес работающего 
у станка или верстака чело
века, Михаил Иванович во
все не охаивал работу слу
жащего, тем более ответст
венного работника, его не
легкий. а подчас и тяжкий 
труд на любом посту — от 
Председателя Президиума 
Верховного Совета до пред

седателя заводского комите
та профсоюза.

Быть председателем за
водского комитета трудно» 
Безноснков занял это почет
ное кресло, как говорят, от 
токарного станка. Он пони
мает рабочего человека, его 
нужды и чаяния гораздо 
глубже, чем тот, кто отроду 
не держал в руках напиль
ника. Но тем труднее ему 
иногда принять решение" 
ведь в законодательстве нет, 
да и не может быть, ответа 
на все вопросы, которые 
каждый день ставит жизнь. 
А  вопросы председателю 
приходится решать самые 
неожиданные.

Вот перед ним письмо, 
написанное корявым, тороп
ливым почерком. Автор 
письма жалуется заводскому 
комитету на... свою горь
кую судьбу. От него ушла 
жена, и он просит завком 
посодействовать ее возвра
щению. Эти строки могут 
вызвать ироническую улыб
ку. Но только не у Васи
лия. Потому что строки эти 
— крик попавшего в беду 
человека. Такое письмо — 
признание значимости, си
лы и авторитета заводского 
комитета. И отмахнуться от 
него словами «у нас есть я 
поважнее дела» нельзя. И 
Василий Федорович идет по

следам, этого письма. Нема
ло пришлось ему затратить 
сил и времени, прежде чем 
он узнал о недостойной, 
разгульной н пьяной жизни 
автора. И пишет ответ: 
«Сам виноват! Одумайся, 
человек!».

Нет, никак нельзя пред
седателю отмахиваться от 
«малых» дел. Ибо из малого 
складывается большое. На 
всю жизнь он запомнил сло
ва своего первого мастера 
Григория Андреевича Сн- 
воракши. Слова эти стали 
для Василия как бы про
граммой поведения. Но 
прежде чем услышать их 
от мастерового человека, 
Василька, как называла его 
мать, Клавдия Кузьминич
на, жил в деревне Голо- 
винск, что в Чаинском рай
оне. Возил в сенокос с ре
бятами копны, бегал зимой 
с холщевой сумкой в школу. 
И забот не знал, горя не 
ведал. Но оно пришло, горе, 
в их дом, как приходило в 
ту пору почти в' каждую 
семью. В сорок первом 
ушел на фронт отец, Федор 
Васильевич, а через год при
шла похоронная. С этих пор 
и исчисляется неофициаль
ный рабочий стаж Василия. 
В семье, кроме него, было 
еще трое малышей. Он — 
самый старший. Стукнуло 
ему в ту пору двенадцать. 
В рационе семьи Безносико- 
вых появились невиданные 
доселе блюда из -крапивы, 
лебеды и конского щавеля. 
И Василий пошел работать. 
Потом — служба в армии. 
Там он стал коммунистом. 
В 1956 году пришел на за
вод «Снбэлектромотор» уче
ником токаря.

Василия приставили к за
мечательному человеку, 
коммунисту, токарю-скор»

етнику Михаилу Яковлеви
чу Зудину. Но учитель Ва
силия отличался от других 
не только мастерством рез
ки металла на повышенных 
скоростях, умением нахо
дить свой, более рациональ
ный способ обработки дета
лей. В нем сочетались ред
кие свойства мастерового и 
педагога. Через три месяца 
Василий сдал на разряд. 
После присвоения Василию 
первого разряда старший 
мастер Григорий Андреевич 
Сиворакша подарил ему за
мечательную металличе
скую тумбочку. Высокую, 
просторную, с полочками и 
ящичками для резцов и ин
струмента. Все знали, что 
он редко кого баловал. А 
если и удостаивал, то луч
ших из лучших. У Василия 
гордостью загорелись глаза: 
значит, строгий мастер 
признал его токарем! Толь
ко подумал так, как почув
ствовал на своем плече ру
ку мастера:

— Ты вот что. — сказал 
Григорий Андреевич. — 
Тумбочку я тебе, конечно! 
подарил хорошую. Не у вся
кого, более отменного, спе
циалиста такая имеется. Но 
это не значит, что ты постиг 
все азы токарного дела. Нос 
не задирай перед товарища
ми. Гордость, зазнайство 
могут источить человека, 
как червь точит дерево. С 
виду оно, может, и ничего, а 
подует малый ветер — сва
лится. Какое бы доверие ни 
оказывали тебе люди, как 
бы высоко ни поднялся над 
ними, помни, ЧТО ЭТИМ ты 
обязан прежде всего им, 
людям.

Вот какие слова ста.та 
программой жизни . для Ва
силия. Да, конечно, он обя
зан таким, как Михаил
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ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ РАЗДУМЬЯ

Д У Ш Е В Н Ы Й
УНИВЕРСИТЕТ

Пески неумолимо двига
лись, на речку. Чуйку. А 
речка, хотя и маленькая, но 
чистая и. работящая. Как 
почти все. раки нашей обла
сти, рна не только кормила 
рыбой, но и в большую воду
сп?АВДяла дес,. . И случи- - ______ _
лось бы, наверное, так, что нет в школьном саду! 
сталр одной речкой . мень
ше,,,.':, захоронили бы ее 
пески, если.., бы, однажды ке 
появились на берегу Чуйки 
дети. ..Только лес мог спа
сти речку. Целое лето тру
дились школьники,' засажи
вая пустошь сосной. Заса
дили ею  пятьдесят гекта
ров, И победили, не пустили, 
пески. На детях — форма 
лесников. Ведь это ребята 
ИЗ" школьного лесничества.

Трудолюбие, честность, 
душевное здоровье, любовь 
к родно’му :краю, к Родине 
берут начало в стране 
детства. Наша школа много 
делает для того, чтобы де
ти выросли настоящими 
людьми, патриотами. На 
уроках истории, литерату
ры, географии мужает 
гражданское сознание на
шей смены. На уроках био
логии учитель вдохновенно 
говорит о природе родного 
края. Говорить проникно
венно о родной природе, ко
нечно, надо. Только так о 
ней И надо говорить. Но и 
дать глубокие, прочные зна
ния также обязательно. Не 
станет школьник разорять 
муравейник, если узнает об  ̂
удивительной жизни этих 
лесных тружеников; не под
нимется у него рука погу
бить дерево, если он поймет 
И всем- сердцем прочувству
ет, как трудно и долго ра
стет дерево, особенно 
кедр — гордость нашей об
ласти, как вообще непо
стижимо загадочно и трудно 
появляется на свет все жи
вое. А став взрослым. он 
поймет и другое, более 
сложное, что Земля и При
рода элементы Космоса, 
что человек — это тоже 
часть природы. Знания дол
жны превратиться в убеж
дения*’ — вот та главная за
дачам о которой нельзя за
бывать каждому из нас, 
воспитателю, учителю.

Заслуженная учительни
ца школы РСФСР Зоя Ива
новна Агулова работает в 
Ларабельской восьмилетней 
школе более 30 лет. Ра
дуется сердце каждого, кто 
видит ее школу, утопаю
щую в зелени. Чего только

Но
весне цветут акация, си
рень, черемуха, яблони, все 
лето — тысячи однолетних 
и многолетних цветов. Кра
сивые, ровные аллеи, тени
стые уголки, беседки из жи
вых растений. Все это сде
лано ее учениками. В шко
ле укрепилась прекрасная 
традиция: каждый ее воспи
танник должен оставить 
свой «зеленый след» — 
будь то посаженное дерево 
или взращенное комнатное 
растение. Зеленью и цвета
ми встречают в этой школе 
первоклассников, провожа
ют выпускников. Здесь за* 
душевные слова учителя о 
красоте нашей родной при
роды подкрепляются безза
ветным трудом самого учи
теля и учеников. Здесь не 
только говорят, изучают, но 
и создают, преобразуют.

То же самое можно ска
зать и о Захарковской шко
ле Первомайского райо
на, в которой лучшее 
школьное лесничество обла
сти. Теперь этому замеча
тельному начинанию десять 
лет. За эти годы школьники 
посадили целый Пионер
ский бор, в котором моло
дые сосны учатся величаво 
покачивать развесистыми 
лапами. Знания, получен
ные в школе, ребята приме
няют на практике под руко
водством инженера лесхоза 
Таисии Афанасьевны Гро
мыко. Они восстанавливают 
лесные запасы нашей обла
сти, что само по себе ис
ключительно важно, кро
ме того, учатся быть настоя
щими тружениками, а мно
гие из них таким образом 
выбирают профессию — 
закончив школу, поступают 
в лесотехнический техникум 
и возвращаются в родные 
края специалистами.

Детской любознательно
сти и фантазии нет преде
ла. Читая Шюля Верна, Сэ-

тона Томпсона или Майя 
Рида, уносятся они своим 
воображением в дальние да
ли. Все это закономерно и 
хорошо. Землю, всю ее, на
до знать каждому, да и не 
может детство обойтись без 
открытий. И вполне естест
венно, что увлеченный за
нимательной книгой ребе
нок стремится больше уз- 

‘ нать о природе.
Жаль только, что мало, 

до обидного мало детских 
книг с занимательным сю
жетом, книг, может быть, 
приключенческих, создан
ных на материале нашего 
края. Да и вообще книг о 
природе Томской области 
почти нет. Может быть, по
этому нет у наших детей 
глубокого интереса к родно
му краю. Хорошая книжка 
заставит поверить детей в 
то, что наша Обь, наша том
ская тайга не менее зага
дочны и интересны, чем, 
скажем, джунгли или льды 
Антарктиды. Книга внушит 
им, что они вправе гордить
ся тем, что знают сибир
скую тайгу не понаслыш
ке, как зцают ее южане у 
Черного моря, а по-на
стоящему. Ведь суровая 
тайга, та самая, что со всех 
концов нашей Родины вле
чет к себе романтиков, — 
их родной край. Вниматель
ности надо учить наших де
тей, развить в них чувство 
наблюдательности.

Именно к этому стремит
ся преподаватель биологии 
томской школы-интерната 

-Me 3 Валентин Григорьевич 
Рудский. В течение многих 
лет он вел фенологические 
наблюдения в каргасокской 
школе Jss 1, ведет их с по
мощью своих воспитанников 
и в городских условиях. 
Материалы его наблюдений 
за деревьями и кустарника
ми, птицами и насекомыми 
используются при составле
нии фенологической карты 
СССР Всесоюзной феноло
гической комиссией в Ле
нинграде. Кроме удоволь
ствия и пользы, эта работа 
приносит для ребят радо
стное чувство важности их 
труда.

Новиковские школьники

из Асиновского района на- g 
чали изучение фауны и g 
флоры своего района. По | 
заданию учительницы биоло- в 
гин Татьяны Васильевны | 
Егерман ребята создали а 
свой лесной уголок. Класс- в 
ная комната едва вместила | 
собранные экспонаты. Те- В 
перь в этой школе музей, в jjj 
котором обширно представ- g 
лена природа района. В.

Каждый юный друг при- g  
роды может найти для себя g 
дело по душе на Томской g 
областной станции юных на- | 
туралистов. Одни любовно | 
ухаживают за цветами, дру- | 
гие выращивают овощи, | 
третьи — любители живот- I  
ных. Для старшеклассников 1 
здесь работают кружки § 
юных генетиков. Два года 1 
был открыт лагерь юнна
тов. Ребята не только отды
хали, набирались здоровья, 
мо и приобщались к серьез
ной исследовательской и 
опытнической работе. Среди 
биологов, агрономов, рабо
тающих в нашей . стране, 
немало бывших воспитанни
ков станции юннатов.

Человек. всегда изменял 
■ лицо природы, и это просто 
необходимо. Как, в самом 
деле, может обойтись чело
век без хлеба, для получе
ния которого распахивает 
степи? Однако хорошо, ког
да человек помнит, что при
рода — его самый верный 
друг, который нуждается и 
в помощи, и в уважении. 
Надо со школьной скамьи 
учить человека уважать
природу, уметь видеть ее 
завтрашний день. Действен
ная любовь к природе — 
одна из важных сторон вос
питания будущего гражда
нина. Именно поэтому
столько внимания уделяется 
в наше время вопросам ох
раны природы, проходит
столько совещаний,

«ЛУНОХОД!» ВЫПОЛНЯЕТ ПРОГРАММУ ТРЕТЬЕГО ЛУННОГО ДНЯ
ЦЕНТР ДАЛЬНЕЙ КОС

МИЧЕСКОЙ СВЯЗИ, 8 ян
варя. (ТАСС). С наступле
нием лунного дня начался 
очередной этап работы со
ветского. самоходного аппа
рата «Луноход- 1».

В период лунной ночи с 
23 декабря 1970 года по 7 
января 1971 года, когда са
моходный аппарат находил
ся в стационарном положе

нии, с ним было проведено 
три сеанса радиосвязи с 
целью проверки состояния 
бортовых систем и прибо
ров. Анализ полученной при 
этом телеметрической ин
формации показал, что са
моходный аппарат хорошо 
перенес условия второй лун
ной ночи.

В ночь на 8 января был 
проведен сеанс связи с лу

ноходом и началось выпол
нение программы третьего 
лунного дня. Во время се
анса была открыта и сориен
тирована на Солнце панель 
солнечной батареи, а также 
включена научная аппарату
ра лунохода.

По данным телеметриче
ской информации, бортовые 
системы и научная аппара
тура лунохода функциониру

ют нормально. Температура 
в приборном отсеке состав
ляет плюс 18 градусов по 
Цельсию, давление — 755 
миллиметров ртутного стол
ба.

Центр дальней космиче
ской связи поддерживает с 
самоходным аппаратом «Лу
ноход-1» устойчивую радио
связь.

КОСМИЧЕСКИЕ РЕКОРДЫ
Федерация авиационного 

спорта СССР получила из 
Парижа официальное сооб
щение Международной авиа
ционной федерации (ФАИ) 
об утверждении рекордных 
достижений, установленных 
летчиками - космонавтами 
СССР А. Г. Николаевым и 
В. И. Севастьяновым 1 — 19 
июня 1970 года на космиче

ском корабле «Союз-9».
В качестве абсолютных 

мировых рекордов утверж
дены: продолжительность
космического полета — 424 
часа 58 минут 50 секунд и 
дальность космического по
лета — 11 млн. 889 тысяч 
27 километров.

Утверждены также миро
вые рекорды продолжитель

ности и дальности полета на
корабле «Союз-9» в кате
гории многоместных косми
ческих кораблей. Вее эти 
достижения советских летчи- 
ков-космонавтов внесены в 
таблицу мировых рекордов 
Международной авиационной 
федерации. За выполнение 
научно-технических экспери
ментов в этом" длительном

космическом полете, имею
щих важное научно-техниче
ское значение, и установле
ние абсолютных мировых 
рекордов летчики-космо
навты А. Г. Николаев и 
В. И. Севастьянов награж
дены Международной авиа
ционной федерацией дипло
мами и медалями.

(ТАСС).

в а

Г игантская
из-за рубежи

стройка

ренций, дискуссий, приняты

КАИР, 8 января. Корр. 
ТАСС К. Дударев передает:

Считанные дни остаются 
до торжественного открытия 
Асуанского гидроэнергети- 

„  ческого комплекса, постро- 
к°нфе- g енного на древнем Ниле с 

“  экономической помощью и 
при техническом содействии 
Советского Союза.

В Объединенной Араб
ской Республике завершает
ся подготовка к этому зна-

буют умно распоряжаться 
богатствами, беречь землю, 
лес, воду, воздух. Ученые и 
писатели стоят в первых 
рядах друзей природы. Как _
хорошо было бы. если бы в § искательному событию в 
наших школах стали тради- I  жизни страны. Большое вни- 
цией яркие праздники, по- I  мание предстоящим торжест- 
священные природе! «Чело- к вам уделяют местная пе- 
век, который понимает при- § чать, радио и телевидение.
роду, благороднее, чище. 
Он не сделает дурного по
ступка. Он прошел «душев
ный университет», — сказал 
Леонид Леонов. Ради того, 
чтобы наша смена росла
еще более духовно богатой 
и здоровой, стоит научить 
детей любви к природе.

А. СВАРОВСКАЯ, 
директор Томской стан
ции юных натуралистов.

Здесь состоялась пресс- 
конференция, на которой 
выступил министр энергети
ки Хильми ас-Саид, расска
завший о сотрудничестве со

ветских и египетских спе
циалистов, работавших на 
гигантской стройке, о роли 
Асуана в жизни ОАР.

Благодаря Асуанскому 
гидроэнергетическому комп
лексу, сказал министр, на
циональный доход ОАР в 
общей сложности вырос, на
чиная с 1964 года — ког
да был перекрыт Нил, — 
до конца 1970 года на 450 
миллионов египетских фун
тов.

Асуанский проект, отме
тил далее Хильми ас-Саид, 
— уникальное сооружение, 
имеющее многоцелевую на
правленность. Оно дает 
электроэнергию для про
мышленности, регулирует 
сток нильских вод, орошает 
поля египетских крестьян.

Благодаря высотной Асуан
ской плотине освоено
650.000 акров новых де- 
мель, 836.000 акров пере
ведено с бассейнового оро
шения на постоянное. Зна
чительно повысилось плодо
родие почвы, увеличились 
урожаи таких важней
ших сельскохозяйственных 
культур, как' рис, кукуруза 
и другие. Создание Асуан
ской плотины и искусствен
ного водохранилища
«НАСР» окажет благопри
ятное воздействие на клима
тические условия в районе 
Асуана. С помощью высоко
вольтной линии электропе
редач, продолжал министр 
энергетики, вырабатываемая 
в Асуане электроэнергия 
поступает в различные рай

оны страны. В настоящее 
время правительство ОАР 
разрабатывает план полной 
электрификации страны, 
осуществление которого рас
считано на десять лет. Хиль
ми ас-Саид указал, что иа 
базе дешевой электроэнер
гии Асуана правительство 
ОАР намерено построить 
при содействии Советского 
Союза заводы по производ
ству алюминия и ферро
сплавов, а также расширить 
производство на уже суще
ствующих промышленных 
предприятиях, в том числе 
на Хелуанском металлурги
ческом комбинате.

От имени строителей 
Асуанского гидроэнергети
ческого комплекса и всего 
египетского народа министр 
выразил глубокую призна
тельность народу и прави
тельству Советского Союза 
за бескорыстную братскую 
помощь в осуществлении 
этого гигантского проекта.

СВОБОДУ АНДЖЕЛЕ ДЭВИС

ПРОЕКТНАЯ
МОЩНОСТЬ
ОСВОЕНА

На Новолипецком метал
лургическом заводе освоена 
проектная мощность первой 
очереди гигантского широ
кополосного стана «2000». 
Прокат, полученный на ста
не, идет для изготовления 
труб мощных газовых маги
стралей, для нужд автомо
бильной и тракторной про
мышленности.

НА СНИМКЕ: передовой 
оператор прокатного стана 
коммунист А. В. Крнвопу- 
сков.

Фото Б. Клипинкцера 
и В. Кожевникова, 

(Фотохроника ТАСС).

Яковлевич Зудин. Это он, 
Михаил Яковлевич, одним 
из первых на заводе орга
низовал бригаду, начавшую 
бороться за звание бригады 
коммунистического труда.

Если на честность, то сей
час ох как обезличили, уп
ростили, что ли, эту борьбу! 
Почетное звание присваи
вается нередко н таким, ка
ким н в посредственных-то 
ходить- стыдно. Когда цеха
ми или отделами берутся 
обязательства, то в них не
пременно есть и такие 
пункты: присвоить звание 
ударника коммунистическо
го труда пяти, шести или 
там сорока •человекам. И, 
чтобы' этот Пункт 'был вы
полнен, -присваивают...

В бригаде Михаила Яков
левича прежде всего была 
строжайшая трудовая дис
циплина. Много обязатель
ных правил должен был вы
полнять член бригады. И од
но из них — учёба. В шко
ле, в среднем техническом 
учебном заведении или ву
зе. Так Вевноенков стал сту- 
дентрм.вечерником электро
механического техникума. А 
через; пять лет. И он, и его. 
учитель • Зудин защитили 
Дипломы - на «отлично». 
Председателем государст
венной комиссии по при
ему экзаменов был Бо
рис Георгиевич Извеков, 
наш нынешний . дирек
тор, Сейчас они оба — 
и бывший экзаменатор, и 
бывший , студент —- члены 
парткома завода, самого 
авторитетного органа на 
предприятии.'

Согласитесь, такое может 
быть только в нашей социа
листической стране. Мы 
привыкли -к .этому. Й поэто
му никого особенно не удив
ляет, ./Чтй токарь', выдвиже
нец нз рабочих, по своему

БЕРЛИН. Трудящиеся 
Германской Демократиче
ской Республики выражают 
свое возмущение произво
лом американской юстиции, 
организовавшей судебную 
расправу над коммунисткой 
Анджелой Дэвис.

Около 300 профсоюзных 
активистов металлургиче
ского завода в Хешшгсдор- 
фе, близ Берлина, приняли 
резолюцию протеста, в кото
рой подчеркивается, что 
Анджела Дэвис должна 
быть освобождена, ибо ока 
«представляет самые про
грессивные слои населения 
Соединенных . Штатов».

Свое возмущение и про
тест против позорного су
дебного разбирательства в 
калифорнийском суде выра
зили профессора и препода

ватели университета имени 
Мартина Лютера в Галле.

СОФИЯ. Для людей с чи
стой совестью ясно, пишет 
газета «Работническо дело», 
что процесс в Сан-Рафеле 
является частью крупного 
заговора американской ре
акции против всех, кто бо
рется с опасным внешне- и 
внутриполитическим курсом 
США. Он представляет со
бой попытку заткнуть рот 
студентам, выступающим 
против агрессии во Вьетна
ме, напугать чернокожих 
граждан США, борющихся 
против геноцида, ликвиди
ровать. растущее движение 
протеста.

Спасти А. Дэвнс от же
стоких и беспощадных лап 
калифорнийского суда озна
чает, что восторжествует

справедливость ж свобода. 
Вот почему болгарская об
щественность вновь ' подни
мает голос протеста и воз
мущения и требует: прекра
тить позорный процесс в 
Сан-Рафеле! Освободить Ан
джелу Дэвис, достойную 
дочь Америки!

БОНН. Правление ок
ружной организации Гер
манской коммунистической 
партии района Рур-Вестфа- 
лия обратилось с призывом 
ко всем людям доброй волн 
потребовать освобождения
А. Дэвис. Организуйте ак
ции протеста в городах 
ФРГ, говорится в обраще
нии ГКП. Требуйте свободы 
Анджеле Дэвнс и другим 
политическим заключенным.

(ТАСС).

Б Е З Р А Б О Т И Ц А  В Ф Р Г
БОНН, 8 января. (ТАСС).

Количество безработных в 
ФРГ составило в декабре 
прошлого года 175.100 че
ловек, По данным федераль

ного ведомства по вопросам 
труда, это — иа 35,2 про
цента больше, чем в нояб
ре 197Q года.

На предприятиях ФРГ

также значительно возрос
ло число лиц, занятых не
полный рабочий день.'С се
редины ноября по середину 
декабря оно увеличилось е 
28.200 до 48 тысяч.

теперешнему положению и 
правам куда «главнее» ди
ректора вместе с его «по
мами» и «замами».

Председателю завкома к 
труднее приходится во сто 
крат. Слабый спрос дирек
тора с различных служб и 
отделов за порученное им 
дело ведет к расхлябанно
сти, недисциплинированно
сти, отсутствию гибкости в 
управлении производством. 
А это, в свою очередь, рас
холаживает начальников це
хов, мастеров н рабочих. И 
вот, чтобы спасти «полыха
ющий огнем» государствен
ный план по сдаче электро
двигателей, руководители 
производства нередко вы
нуждены бить челом пред
седателю завкома, дабы тот 
разрешил работу в выход
ные дни.

Так Василий Федорович 
оказывается между двух ог
ней. Ведь ему совсем не без
различно, выполнит за
вод план или нет. В конце- 
концов, хлеб-то он ест за
водской. Но он также знает, 
что официальное разреше
ние заводского комитета «а  
работу 6 выходные н празд
ничные дни есть грубейшее 
нарушение трудового зако
нодательства. А ведь даже 
малейшие отступления от 
закона могут породить в 
сознании человека сомнение 
в принципиальности наших 
законов вообще.

Бывает, -придет посети
тель и начнет доказывать 
свою «правоту». Василий н 
так, и эдак -разъясняет ему. 
..что он не прав, что идет 
против закона. Не верит. ' 
Тогда йредседатель берет 
нужный справочник и гово
рит:

— Читай сам.
Прочитает человек * уй

дет успокоенный. Закон есть 
закон...

Недавно, в конце ноября, 
стало известно, что выпол
нение государственного пла
на находится под угрозой 
срыва. Надо было что-то 
срочно предпринимать. Вы
ход был единственным: ра
ботать в субботу и воскре
сенье. Но, чтобы люди вы
шли к станкам в выходные 
дни, нужен приказ. А чтобы 
этот приказ имел силу, не
обходима подпись председа
теля завкома.

Василия Федоровича при
гласили в партком.

— Нужна ваша подпись, 
Василий Федорович, — 
сказал директор.

— Я не подпишу этот 
приказ.

— Что же делать? План...
— Знаю. Но подписание 

такого приказа есть нару
шение законодательства.

— Что же вы предлагае
те?

—- Я? Пожалуй, единст
венное: разъяснить рабочим 
создавшееся положение... И 
уж если организовать рабо
ту, то строго на доброволь
ных началах.

На том и порешили.
Но разъяснение, как это 

часто бывает в спешке, про
вели не во всех цехах. И 
поэтому через некоторое 
время в завком прибежали 
две девушки — контролеры 
из третьего цеха.

Товарищ председатель, 
это незаконно!

- -  Что именно?
*— Заставлять работать в 

выходные.
— А кто вас.заставляет?
— Как" кто?. Мастер. Он 

сказал, что если мы не вый
дем .завтра на смену, нам 
запишут прогул. Мы ведь не 
против помочь заводу, но 
зачем же не по закону?

я спросил у Без-

Василнй Федорович снял 
телефонную трубку и стро
го сказал начальнику ОТК 
Хамухину, чтобы он разъяс
нил своим мастерам суть 
дела.

Как-то 
носикова:

— Скажите, Василий Фе
дорович, как бывший ра
бочий. Каким же ■ должен 
быть заводской староста? 
Чтобы рабочий орган на 
предприятии был действи
тельно рабочий?

— Чтобы не делать план 
любой ценой и не нарушать 
,тем самым законодатель
ство о труде, надо застав
лять хозяйственников учить
ся умелому планированию 
производства. Надо изжить 
штурмовщину. А председа
телю — быть строгим и 
принципиальным исполните
лем законов.

В этом — он весь, пред
седатель заводского комите
та Василий Федорович Без- 
ноенков.

Конечно, говоря о работе 
заводского старосты, грех 
не упомянуть и о членах ко
митета. председателях цех
комов, заместителе Васи
лия Федоровича Л. Г. Оста
пенко. Они — опора предсе
дателя в нелегком его тру
де.

Какова же сейчас цель 
завкома? Об этом сказал 
недавно Возносиков на 
профсоюзной конференции 
завода.

— Считать главной зада
чей в работе заводского ко
митета организацию социа
листического соревнования 
среди коллективов завода, 
направленную на достойную 
встречу XXIV съезда КПСС!

В. СОМОВ,
токарь завода «Сиб- 

электромртор».

I ОПАСНЫ Е ПОСЛЕАСТВИЯ
НЫО-ИОРК, 8 января.

(ТАСС). В результате серии 
нЪдземных ядернкх взры
вов, проведенных в амери
канском штате Невада в 
прошлом месяце, в атмосфе
ру была выброшена радио
активная пыль, которая до
стигла канадской границы.

Выступая на пресс-кон
ференции в Лас-Вегасе, ди
ректор юго-западной радио
логической лаборатории

США Мелвин Картер за
явил, что если радиоактив
ная пыль пересекла границу 
с Канадой, то США нару
шили подписанный в 1963 
году договор о запрещении 
испытаний ядерного оружия 
в трех сферах. Одно из по
ложений этого договора 
предусматривает 'запреще
ние ядерных взрывов «в 
любой среде, если такой 
взрыв вызывает выпадение

радиоактивных осадков э*
пределами территориаль
ных границ государства, под 
юрисдикцией или контролем 
которого производится та
кой взрыв».

М. Картер сообщил кор
респондентам, что радиоак
тивность была обнаружена 
в снегу в штате Миннесота, 
у самой границы с Канадой, 
а также в двенадцати дру
гих штатах страны.

Распространено 
в ООН

НЬЮ-ЙОРК, 8 января, 
(ТАСС). Постоянное пред
ставительство СССР при 
ООН распространило в ка
честве документа открытое 
письмо представителей со
ветской общественности 
президенту США Ричарду 
Никсону в защиту Анджелы 
Дэвис.

ОТПОВЕДЬ
ИЗРАИЛЬСКИМ
СИОНИСТАМ

■»
ЛОНДОН, 8 января. 

(ТАСС). С резкой отповедью 
израильским сионистам, 
прибегающим ко лжи и 
фальсификации для дости
жения своих целей, высту
пил на страницах газеты 
«Таймс» ее читатель Мик 
Эшли, житель города Брай
тона,

Он разоблачает «лице
мерную кампанию нзраиль- 
ских сионистов», с помощью 
которой они «пытаются за
получить иммигрантов в 
Израиль». Между тем, пи
шет М. Эшли, «на границах 
Израиля находятся сотни 
тысяч палестинских бежен
цев, чье право вернуться на 
свою родину более 20 лет 
поддерживает Организация 
Объединенных Наций, но 
Израиль игнорирует их».

«Это — самый вопиющий 
расизм и одна из главных 
причин волнений на Ближ
нем Востоке, — заявляет 
Эшли. — Прибавьте к это
му тот факт, что на окку
пированных территориях 
Израиль дерягит в заключе
нии без суда более 1.000 
арабов, прибегает к коллек
тивным наказаниям на той- 
земле, которую он оккупи
рует незаконно, и мы полу
чим представление о его 
моральном праве говорить о 
правах человека».

В письме подчеркивается, 
что палестинские арабы 
ждут претворения в жизнь 
резолюций ООН, утвержда
ющих их право вернуться на 
родину, где они жили не
прерывно более тысячи лет.

Эшли пишет, что, хотя оя 
еврей по национальности» 
сионисты оскорбляют его и 
угрожают ему за его кри
тику сионизма и его мето
дов.

НРБ. Коллектив ткацко
го комбината имени Димит
ра Благоева в Казанлыке 
включился в социалистиче
ское соревнование за вы
пуск высококачественной 
сверхплановой продукции в 
честь X съезда Болгарской 
коммунистической партии, 
который состоится в апреле 
1971 года.

НА СНИМКЕ: в этом цо
ке е помощью рентгеновских 
лучей проверяется качество 
YBMCBL

Фото БТА—ТАСС.
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Театр спектакль

Фоторепортаж

До свидания, каникулы!
Вот я кончились школьные каникулы. Весело провели 

их ребята, побывавшие в эти дни в Томском Доме 
пионеров.

Игры, хороводы вокруг елки, конкурсы на лучший та
нец, пески — все это было е участием Деда-Мороза, Сне
гурочки и других сказочных персонажей. Ребята с инте
ресом смотрели в эти дни спектакль «Белоснежка и семь 
гномов», поставленный коллективом школьного театра 
«Юность».

Четыре года прошло со дня организации этого театра. 
Вначале бйш просто драматический кружок, но постепен
но подбирался репертуар, складывался коллектив. Толь
ко за прошедший год был двадцать раз показан спек
такль этого театра «Два клена».

Для малышей в школах города демонстрировался спек
такль «Три поросенка и серый волк». А  к новому году 
вышла «Белоснежка и семь гномов», так хорошо приня
тая зрителями.

Создателем театра, его неизменным руководителем и 
режиссером является Тамара Александровна Поспелова.

НА СНИМКАХ: сцена из спектакля «Белоснежка я 
семь гномов»; Т. А, Поспелова гримирует Белоснежку.

Текст и фото В. Ивановой.

В Томском областном 
драматическом театре стало 
доброй традицией два раза 
в год — к зимним и весен
ним школьным каникулам 
— выдавать спектакль, ад
ресованный детской аудито
рии. Не изменил коллектив 
этой традиции и в текущем 
сезоне. В канун, новогодних 
праздников на афишах по
явилось новое название — 
«Четыре близнеца», пьеса 
болгарского писателя Ианчо 
Панчева.

За время зимних каникул 
этот спектакль посетили ты
сячи томских школьников.

Чем привлекла театр 
пьеса, созданная в братской 
социалистической стране? 
«Четыре близнеца» имеют 
ярко выраженную фольк
лорную основу. Многое в 
Ней близко и понятно наше
му зрителю — в сказках и 
притчах славянских народов 
немало общего, идущего от 
глубокого духовного род
ства, от исторических свя
зей национальных культур 
и национального искусства. 
Однако, кроме этих ка
честв, пьеса привлекла вни
мание театра своей основ
ной идеей, утверждающей 
торжество и облагоражива
ющую силу труда, — осно

вы подлинного человеческо
го счастья. Именно этим 
своим пафосом простенькая 
сказочка о том, как настой
чивый труд одного из близ
нецов помог ему, вопреки 
всем ухищрениям братьев, 
завоевать красавицу-неве- 
сту, и оказалась созвучной 
нашему времени.

Считается, и ’̂совершенно 
справедливо, что ставить 
спектакль для детей отнюдь 
не легче, а, скорее, труднее, 
чем спектакль для взрос
лых. Это, конечно, хорошо 
знает и артист театра 
М. Федоров, для которого 
«Четыре "близнеца» были 
режиссерским дебютом на 
нашей сцене, Трудность по
становки «детского» спек
такля состоит в том, что 
юный зритель живее и непо
средственнее реагирует на 
все происходящее на . сцене, 
он бнлее открыт эмоцио
нально. Поэтому ему всегда 
виднее всякая неверная . но
та, взятая режиссером или 
исполнителем, виднее все 
«белые нитки», которые. — 
увы! — еще часто остаются 
на поверхности ткани наших 
спектаклей.

Есть эти «нитки» н в пос
ледней премьере. Поста

новщику, несомненно, боль
ше удался второй акт. В 
нем есть динамика, четче 
построены мизансцены,
можно проследить, как ло
гически выстраивается дей
ствие. Более раскован и„ 
главное, разнообразен и 
исполнитель ролей четырех 
близнецов артист В, Горбу
нов. Впрочем, об этом даль
ше. Однако даже во втором 
акте есть немало мест, где 
движение замедляется чуть 
ли не до критической точки, 
на что немедленно реагиру
ет чуткая детская аудито
рия. Весь же первый акт 
(этот недостаток, конечно, 
заложен и в пьесе) вос
принимается как непомерно 
растянутая экспозиция, от
части из-за вялого, темпа, 
с которым развивается дей
ствие, отчасти потому, что 
его режиссерское решение 
отличается однообразием 
мизансцен, Фольклору свой
ственны повторения ситуа
ций — в данном случае их 
четыре, по числу близне
цов. Но тем больше режис
серской выдумки следовало 
вложить в поиски разнооб
разных красок для этих по
второв.

Интереснее второе дейст

вие спектакля *  по актер
ским работам.

Артисту В. Горбунову до
сталась в «Четырех близне
цах» весьма и весьма не
легкая задача. Он играет 
всех четырех братьев, кото
рые, естественно, ни разу 
не появляются на сцене, од
новременно. С задачей соз
дания разных характеров 
молодой исполнитель справ
ляется не всегда. Там, где 
сценический материал ведет 
его за собой, скажем, в 
сценах в корчме из второго 
акта спектакля, там разные 
братья в его исполнении 
приобретают контрастирую
щую индивидуальность. Пи
жон и разбойник Черныш, 
грабящий беззащитных пут
ников и начинающий празд
новать труса при первом же 
отпоре, не похож на жули
коватого кабатчика Пестря
ка ё его примитивной жад
ностью.

Там же, где обстоятель
ства действия ставят четы
рех героев актера в прибли
зительно равную ситуацию 
— как это происходит в 
первом действии, —- там 
контрасты характеров близ
нецов удаются значительно 
меньше. Поэтому В. Горбу

нов прибегает здесь к прие
мам откровенно иллюстра
тивным.

Работа В. Горбунова в 
спектакле, как мы видим, 
не лишена . существенных 
недостатков. Однако нам 
кажется, что можно гово
рить и о том. что молодой 
исполнитель повернулся к 
ндм какими-то новыми гра
нями своего дарования. Ду
мается, что его удачи и сла
бости в «Четырех близне
цах» должны послужить 
предметом . пристального 
внимания режиссуры.

Теми , же недостатками в 
первой половине спектакля,, 
отмечен и образ молодой' 
красавицы Бонки. Удачнее 
выглядит она в исполнении 
артистки Г. Сидельниковой 
во втором действии. Образ 
отважной девушки, пере; 
одевшейся мужчиной, чтобы . 
узнать истинную цену своим 
четырем женихам, получил
ся у нее рельефным и даже 
в чем-то трогающим. От
кровенно иллюстративен 
Дядя Петр в исполнении
С. Дубинина. Артист не су
мел в этом случае поднять
ся над невыразительным, 
«служебным* материалом 
роля.

Образы матери Бонки — 
Тетки Елены (артистка 
Н. Крылова) и Бабушки, яв
ляющейся в пьесе кем-то 
вроде доброй феи (артистка 
Е. Сердюкова), можно было 
бы считать удавшимися, ес
ли бы не некий налет уми
лительности,. который явст
венно ощущается в обоих 
этих персонажах. Если это 
идет от специфики «детско
го» спектакля, то вряд лн 
стоило забывать о том.,, - что У 
это совершенно не нужно 
детям.

Спектакль украшают ве
селые и солнечные декора
ции художника В, Орлова, 
выполненные в условной, 
лубочной манере.

Выбирая пьесу для дет
ского спектакля, театр исхо
дит из своих возможностей 
(подготовка — в параллель 
со взрослой пьесой, помень
ше действующих, лиц;, ра- 1 
счет на зрителя самого, ши
рокого возрастного диапазо
на). И все-таки, посмотрев 
еще один спектакль, адресо
ванный школьникам, хочет
ся пожелать, чтобы на на
шей сцене появилась спе
циально для них поставлен- i 
ная классика — от «Тома * 
Сойера» до Гайдара.

А. ЛУКОВ.

ика, кибернетика и хирургия
Ученые всего мира все 

большее внимание уделяют 
использованию методов ки
бернетики в биологии и ме
дицине. В Институте хи
рургии имени А.. В. Виш
невского Академии меди
цинских наук СССР впер
вые в нашей стране была 
организована специальная 
лаборатория медицинской 
кибернетики. О ее деятель
ности корреспонденту ТАСС 
3. Хромовой рассказал ди
ректор института, академик 
АМН СССР А. А. Вишнев
ский.

В хирургии, сообщил он, 
электронная техника позво
ляет не только объективно 
оценивать состояние живо
го организма, она откры
вает новые пути воздейст
вия на организм с целью 
восстановления утраченных 
им функций.

Прежде всего следует 
сказать о диагностике. В 
нашей лаборатории созданы 
диагностические системы 
для ряда хирургических за
болеваний: врожденных н 
приобретенных пороков 
сердца, заболеваний печени 
и желудка. При этом мате
матические принципы «ма
шинного» диагноза оказа
лись универсальными, их 
можно использовать для по
строения систем, распозна
ющих заболевания крови,

легких, центральной нерв
ной системы.

Диагностические систе
мы высоко эффективны. Ма
шина ставит точный диаг
ноз в 90—92 случаях из 
ста. Электронная диагности
ка ценна еще и тем, что с 
ее помощью удается опреде
лять характер заболевания, 
не применяя таких сложных 
и опасных приемов, как, на
пример, зондирование поло
стей сердца, пункция.

Нередко врачу приходит
ся срочно решать прямой 
вопрос дифференциальной 
диагностики, другими слова
ми, определять, есть ли L у 
человека то «или иное забо
левание. Для решения этой 
задачи в лаборатории .раз
работан тац называемый 
альтернативный метод, поз
воляющий с помощью спе
циально «обученной» элек
тронно-вычислительной ма
шины четко отличать забо
левания одно от другого: 
доброкачественную опухоль 
желудка от раковой, хрони
ческий аппендицит от сход
ного с ним случая.

Одним из перспективных 
направлений медицины на
шего времени, продолжал 
А. А. Вишневский, являет
ся пересадка органов и осо
бенно сердца. Нам пред
ставляется, что многие сто
роны этой чрезвычайно

сложной проблемы будут 
разрешены с помощью элек
тронных вычислительных 
машин. Это касается, преж
де всего, точной оценки со
стояния реципиента и доно
ра, определения показаний 
к операции пересадки орга
на, лучшего подбора реци
пиента. На все эти вопросы 
машина дает точные и бы
стрые ответы.

Практически важным, в 
этом мы убедились на опы
те нашего института, яв
ляется создание электрон
ного медицинского архива. 
Все истории болезни пред
ставлены в архиве в закоди
рованном виде на перфо
картах. G помощью специ
ального электронного уст
ройства буквально за се
кунды можно найти для об
следуемого больного все 
аналогичные случаи, ранее 
наблюдавшиеся в клинике. 
В Таком архиве может быть 
отражен опыт многих кли
ник страны и даже несколь
ких стран. В будущем по
явится, очевидно, возмож
ность организовать сначала 
национальный, а затем и 
международный центр, в ко
тором будет собран весь 
мировой опыт в различных 
областях Медицины.

Исследования, проведен
ные в институте, позволяют 
оказывать быструю кон

сультативную помощь раз
личным медицинским уч
реждениям нашей страны. 
Первый опыт такой диагно
стики на расстоянии был 
осуществлен совместно с 
хирургической клиникой 
Ярославского медицинского 
института. В качестве тех
нической связи мы исполь
зовали общую телеграфную 
сеть, снабженную телетай
пами. Позже дистанционная 
связь была установлена с 
Новочеркасским онкологи
ческим диспансером.

Я думаю, что в будущем, 
сказал А. А. Вишневский, в 
системе Академии медицин
ских наук можно будет ор
ганизовать консультативный 
центр. С его помощью врач 
любого отдаленного лечеб
ного учреждения получит 
возможность непосредствен
но вводить данные о боль
ном в диагностическую ма
шину, находящуюся от него 
на расстоянии в сотни и ты
сячи километров. И, что са
мое главное, быстро полу
чать точный диагноз.

Одним из новых направ
лений хирургии, сочетаю
щим достижения многих 
смежных наук, в том числе 
и электроники, является 
применение миниатюрных 
электронных стимулирую
щих устройств. Эти устрой
ства имплантируются, т. е.

Газ на ремонте дорог
Курганский завод дорож

ных машин освоил серий
ный выпуск беспламенных 
асфальторазогревате л е й. 
Они предназначены для 
устранения выбоин и тре
щин на автомагистралях, 
улицах, взлетно-посадочных 
полосах аэродромов. Маши
ны оборудованы газовыми 
горелками инфракрасного 
излучения.

(ТАСС).

вживляются в органы, поте
рявшие способность само
стоятельно выполнять свои 
функции из-за патологиче
ских изменений. Воздейст
вуя на нервную и мышеч- 
нук) ткани, искусственные 
электрические импульсы в 
какой-то мере имитируют 
отсутствующие эффекты 
нервных импульсов.

Этот принцип был ис
пользован нами при разра
ботке метода электрической 
стимуляции мочевого пузы
ря и кишечника.

С развитием электронной 
техники связано создание 
оригинального метода элек- ПрИвМНОИ 
троимпульсной терапии 
аритмий сердца, разработан
ного в институте. Метод 
получил признание во всем 
мире и сыграл огромную 
роль в дальнейшем разви
тии кардиохирургии, кар
диологии и реаниматологии.

В  нашей 
общественной

Можно представить себе, 
сказал в заключение уче
ный, что в недалеком буду
щем широкое использование 
в медицине кибернетики,
электроники позволит с ма
тематической точностью 
изучить функции организма 
й в случае нужды соответ
ственно воздействовать на 
них физическими, химиче
скими или хирургическими 
методами, >
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НОВЫЙ ТРЕНЕР СБОРНОЙ СССР
Комитет по физической 

культура и спорту при Со
вете Министров СССР ут
вердил старшим тренером 
сборной страны по футболу 
заслуженного мастера спор

та и заслуженного тренера 
СССР Валентина Александ
ровича Николаева, настав
ника футболистов ЦСКА.

(Корр. ТАСС).

ВАСИЛИИ АЛЕКСЕЕВ — « ЧЕМПИОН М ЕСЯЦА»
ПАРИЖ. 8 января. 

(ТАСС). Советский штан
гист Василий Алексеев вы
бран жюри Французской 
академии спорта «чемпио
ном месяца» по итогам де
кабря 1970 года, сообщила 
сегодня парижская спортив
ная газета «Экип».

Сопровождая броско на
бранное на первой полосе, 
сообщение академии спорта

фотографиями прославлен
ного советского атлета, 

^«Экнп» пишет: «Побив три 
мировых рекорда за вечер 
26 декабря', Алексеев еще 
больше оторвался от своих 
соперников. Он стал самым 
сильным человеком в мире. 
Он сделал больше, чем про
сто пошел по пути своих со
отечественников Власова и 
Жаботинского».

ПОБЕДИ ТЕЛЬ-АКЕНТЬЕВ
‘ РИМ, 8 января, (ТАСС). Москвич Анатрлий Акентьев 
выиграл международную лыжную гонку на 15 километ
ров (его время — 50 минут 54,80 секунды), которая про
ходила в итальянском городе Кастельоте. Вторым был 
его земляк Валерий Тараканов с результатом 50 минут 
55,50 секунды, а спортсмен из Омска Владимир Долганов 
.занял пятое место со временем 51 минута 14,68 секунды.

ПОРАЖЕНИЕ «ТРЕ КРУНУР»
КРАСНОГОРСК, 8 января. (ТАСС). Чемпион мира по 

хоккею с мячом сборная СССР в первом международном 
.матче нынешнего сезона выиграла здесь в . присутствии 
12 тысяч зрителей у сборной команды Швеции -— 5:3 
( 0 :2 ).

У чемпионов голы забили Дураков (два), Маслов, Пет
ров и Тарасевич. У  шведов — Седерлинг (два) и Бемпа- 
Эрикссон. Второй матч соперники проведут в Москве 
10 января. ПОГОНЯ. Гравюра на металле В. Моисеева.

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (проспект 
имени Ленина, 66) по по
недельникам, средам н пят
ницам.

В очередную неделю 
прием ведут:

11 января, в понедельник, 
с 16 до 19 часов, — за
ведующая Томским гороно 
3. Г. Барышева.

13 января, в среду, с 10 
до 13 часов, — старший по
мощник прокурора области 
Н. К. Колмакова.

15 января, в. пятницу, с 
16 до 19 часов, — директор 
комбината «Обувщик» К. А. 
Ильясов.

И з в е щ е н и е
Томский городской кош - 

тет народного контроля из
вещает председателей групп 
народного контроля, вне
штатный актив комитетов о 
том, что занятие городского 
университета народного кон
тролера состоится в поне
дельник, 11 января, в 18 ча
сов, в зале заседаний гор
кома КПСС.

ПОГОДА
10 11 января по области

ожидается облачная с прояс
нениями погода, снег, метель, 
ветер западный, 7— 12 метров 
в секунду, температура ночью 

17 —  22 градуса мороза, 
днем —  12 — 17 градусов. Во 
второй половине срока темпе- 
ратХ?а Р„очьга -  28— 33, днем 22— 27 градусов мороза.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

БОРИС КЛИМЫЧЕВ

П е р в а я
у ч и т е л ь н и ц а

Была война. И даже
хлебной корки 

Не доставалось в
завтрак нам подчас. 

Но все же мы, в
обносках и опорках, 

Входила в свой
заиндевевший класс.

Мороз жил в школе.
Но там был порядок — 
Все по звонку садились 

по местам.
И все, поскольку не было 

тетрадок,
Писали на клочках

газет днктант.
Учительница диктовала 

нечто
Про лето, поле, солнце и 

леса...
И вдруг умолкла.

Задрожали плечн,
И по щеке скатнлася

слеза.
— Чего она? —

Шепнул сосед мой 
Колька,

И с задней парты
прошептал малец:

— Отца у ней... под
Витебском... 

осколком... 
Он тоже был учителем, 

отец...
Плыл за окошком день 

морозно-мглистый,
И хоть в диктанте не 

было тех 'фраз, 
Мы на листках писали: 

«Смерть
фашистам!» — 

Пускай она потом
ругает нас.

Она ж за это нас ругать 
не стала,

Листочки наши молча 
собрала...

Я навсегда запомнил
взгляд усталый, 

Худую руку на краю
стола.

Нас вместе с нею 'злая 
боль точила,

Но все же нам, считаю, 
повезло,

Что в годы те нас жизнь 
сама учила 

Любить добро и
ненавидеть зло.

io  января, в 12 час. —
«Четыре близнеца», 

вечером —  «Странная 
миссис Сэвидж».

12 января — «Дурочка».
13 января — «Семнадцать

мгновений весны».

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

10 января. Большой зал —
«Красное и золотое» —  9.
10-55. 12-50, 14-45, 16-40. 18-35.
20-30, 22-25.

Малый зал —  «Смерть фи
лателиста» —  9, 10-40, 12-20,
i4, ,15-40, 17-20, 19, 20-40, 22-20. 
. Зал кинохроники —  для вас, 

ребята1 «О приключении двух 
медвежат» —  9, 11-20, 13-40.
«Обыкновенные чудеса» —
10- 10. 12-30, 14-50,. 16-10. «Хро
никальна - документальные 
фильмы: «Будет фильм», «Зе
леный пояс славы», «Урон ис
тории» —  17-20, 19-30. 21-40.
«Ты _ не знаешь Венеции»,
«Край красного солнца» —  
18-25, 20 35.

11 января. Большой зал —
«Моя прекрасная леди» (две 
серии) —  9-85, 12-10. 15-15,
18-20, 21-25

Малый зал —  «Моя прекрас
ная леди» (две серии) —  8-45.
11- 50. 14-55, 18, 21-05.

Зал кинохроники —  для вдс. 
ребята! «Топтыжка» —  9
10-15, 11 20, ■ 12-35, 13-4о!
Хроникально - документальные

фильмы: «Молодой балет ми
ра» —  16, 18-20. 20-40, 22.
эРаздумья о современнике» —
14- 55, 17-15. 19-35.

«ОКТЯБРЬ*
10 января. Голубой зал —  

«Легенда о снежной женщи
не» —  9-, 10-40, 12-20, 14, 15-40.
17-20, 19, 20-40. 22-20.

Зеленый зал —  «Смерть фи
лателиста» —  12-20, 14-15. 16,
17- 45, 19-40, 21-35. Для детей — ■ 
«Веселое волшебство» —  9, 
16-30.

11 января. Голубой зал —  
«Моя прекрасная леди» (две
серии) —  8,30, 11-45, 15, 18.-15,
21-30.

Зеленый зал —  «Он был не 
один» —  12-30, 14-10, 16. 17-40, 
19-20. 21,, 22-35. Для детей —  
«Чуй и Гек» —  9, 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
10 января. Большой зал -«■ 

«Красное и золотое» —  9,
10-55, 12-35, 14-15, 16-05. 17-55, 
19-45. 21-35.

Малый зал —  «Смерть фи
лателиста» —  14-05. 16. 17-45, 
19-35 21 30. Для детей —  «Ча
сы капитана Энрико» —  9,
10-45. XXIV съезду КПСС по
свящается: «Наш марш» —
12-25.

11 января. Большой зал —
«Молчания мужчин» —  9
10-35, 12-10, 13-45, 15-20, 16-55,
18- 30, 20-05. 21-45.

Малый зал —  «Чудный ха
рактер» —  9. 12-25, 16. 17-45,
19- .35. 21-.30. Для детей —  «Бе
лый флюгер» —  10-45, 14-05

«ПИОНЕР»
10 января. Для детей — ■ 

«Смерть индейца Джо» (вторая 
серия) —  9. 10-45, 12-20. 14,
15- 40, 17-20. Киноклуб «Допри
зывник» —  19. Для взрослых 
—  «Самозванец с гитарой» —  
19-05, 20-45, 22-25.

IT января. Для детей — 
«Приключения Тома Сойера»
(первая серия) —  9, 12-15,
15-30. «Смерть индейца Джо» 
(вторая серия) —  10-45, 14.
17-15. Для взрослых —  «Крас
ное и золотое» —  18-45. 20-35.
22-25.

«СИБИРЯК»
10 января. «Белый флюгер»

—  9-30, 11-10, 12-50. «Одна из 
девушек» —  14-30. 16-20, 18-10, 
20, 21-50.

11 января. «Чудный харак
тер» —  13, 14-40, 16-20, 18,
20-50. Для детей —  «Приклю
чение огурчика» —  9-30, 11-15

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

10 января. «Сильнее страха»
—  16-15. 18. «Трагедия горного 
ущелья» —  14-30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

10 января. «Самозванец с 
гитарой» —  15, 16-40. 18-20
20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

10 января. «Вешние воды»
—  15.

11 января. «Пан Володыев
ский» (две серии) —  18. 21.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

10,января. «Сильнее страха»
—  19, 21. «Путь на арену» —

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
10 января. «Рыцарь мечты»

—  12. «Угол падения» —  14.
17. 20.

11 января. «Вратарь» —  17.
19. 21. ,

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 10 январи
МОСКВА

12.00. Информационная про
грамма. 12.30. В дни школь
ных каникул. «Удивительный 
мальчик». Телевизионный ху
дожественный фильм. 14.00. 
Музыкальный киоск. 14.30. 
Для старших школьников. 
«Праздник знаний». Итоги на
учной олимпиады по истории 
авиации. 16.00. Мастера экра
на. Жан Габен.

ТОМСК.
17.30. У вас каникулы. «Бе

лоснежка и семь гномов». Сце
ны из спектакля Дома пионе
ров: 18.15. Наше интервью. 
«Городской транспорт. Его 
проблемы».

МОСКВА
18.45. фестиваль искусств 

«Русская зима». Балет С. Про
кофьева «Золушка». Спек
такль ГАБТа. 21.30. Труженики 
села XXIV съезду КПСС. 
22.00.. Новости. 22.05. Клуб ки
нопутешествий. 23,05. "Музы
кальные встречи. 23 45. Меж
дународная программа.

---------------------------j------------------------- •
Томскому драматическому 

театру на постоянную работу 
требуются: художник-плака
тист, разнорабочий, шофер.

Обращаться в часы заня
тий. '

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
11 января в помещении драмтеатра

А. Эшпай

•ДЕВЧОНКЕ БЫЛО 2 0
Начало — в 19 час. 30 мин.

Томский политехнический институт им. С. М. Кирова 
объявляет, что 21 января 1971 года, в 111-й аудитории 
первого корпуса, в 15 час., на заседании совета по 
присуждению - ученых степеней геологоразведочного 
факультета состоится ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИЙ, пред
ставленных на соискание ученой степени кандидата 
геолого-минералогических наук: Э. Н. Линдом на тему: 
«Расчленение интрузивных траппов Норильского рай
она по комплексу магнитных характеристик», С. А. Ка
щенко на тему: «Геолого-геохимические закономерности 
распространения нафтидов в Тунгусском нефтегазо
носном бассейне».

С диссертациями можно ознакомиться в читальном.зале института. ■
•— Л

ВНИМАНИЮ
ПОДПИСЧИКОВ!

С апреля 1971 года будет 
издаваться журнал «РАБО
ЧИЙ КЛАСС И СОВРЕ
МЕННЫЙ МИР» периодич
ностью шесть номеров в год.

Подписная плата на 12 
месяцев—три рубля. Подпи
ску можно оформить во всех 
отделениях связи и пунктах 
приема подписки.

Томский государственный 
университет объявляет, что 
.25 января 1971 года, в 14. час. 
30 мин., в аудитории № 317 
главного корпуса университе
та, на заседании совета,по 
присуждению ученых степе
ней по биологическим наукам 
состоится ЗАЩИТА ДИССЕРТА
ЦИЙ на соискание ученой сте
пени кандидата биологических 
наук: И. Н. Гребенюк на тему- 
«Микроскопические грибы ос
новных типов почв юга Запад
ной Сибири»; С, А. Тимохиной 
на тему: «Флора нагорных 
ксерофитов Алтая, как источ
ник для интродукции».

наш  адрес и телеф оне!
АДРЕС РЕДАКЦИИ: 

ртий
строительства

Томск, проспект Ленина, 66. ТЕЛЕФОНЫ: приемной оепаитора —  2-46-81. 
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—  2-37-38 и 2-31-47, информации —  2-51-61, бухгалтерии и отдела объявлений —  2-37-36, стенографистки —  2-52-02.

заместителей редактора —  2-51-75 и 2-42-44, ответ, секретаря - 
и транспорта —  2-37-75. сельскохозяйственного —  2-37-39,

2-31-19, секретариата —  2-42-40; отдо- 
науки и школ —  2-42-46, советского
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